
Что 
мы знаем об 

орфограммах?



Сам Самыч записал слово 
ЖЫЛ. Он забыл про 

орфограммы. В русском 
языке не все слова 
пишутся так как 
произносятся.

Шипящим звукам [Ж] и 
[Ш] не нужны команды 
«Читайся твёрдо!» Эти 
звуки всегда твёрдые. 

Поэтому  соседка справа 
у них буква И.  

А звукам [Ч'] и [Щ'] не 
нужны команды «Читайся 
мягко!» Эти звуки всегда 
мягкие. Соседи справа у 

них буквы А и У

ши ча ща чу щу

жизнь, шишка, чайка, пищать, 
чудак, щука



Смотри образец списывания.



В слове РОЩА 
орфограмма 

 «А после 
шипящего».

 В слове ЦЕЛЬ 
после звука [Ц] 

слышится звук [Э], 
но пишется  буква 
Е, потому что звук 

[Ц] всегда твёрдый, 
и командиры 

«твёрдости» ему не 
нужны.

Выполни в тетради, внимательно читай 
задание к упражнению. Пришли на проверку до 
8 мая (включительно)



В  слове ЧИЖИК 
есть орфограмма

 «И после 
шипящего», 

 в слове МОЛЧА 
орфограмма 

«А после 
шипящего»,  

которые пишутся 
по правилу 

«буквосочетание 
ЖИ - ШИ пиши с 

буквой И, 
буквосочетание  
ЧА - ЩА  пиши с 

буквой А»

ПРОВЕРЬ СЕБЯ

   У Вари был чижик. Он 
молча сидел на дне 
клетки.



Эта орфограмма отличается от 
орфограмм после шипящих тем, 

что звук [Ы] после Ц может 
обозначаться буквами Ы и И.

купцы
жильц
ы
ларцы
мальц
ы
удальц
ы

цыпка
цирк
цифра
цыкнул

В словах первого столбика 
звукосочетание [ЦЫ] находится в 
конце слова, ударение падает на 

звук [Ы] – на письме 
обозначается буквой Ы

В словах второго столбика 
звукосочетание [ЦЫ] находится 
в середине слова, ударение 

падает на звук [Ы] – на письме 
обозначается разными буквами 

Ы и И



Когда эту орфограмму можно писать без проверки?

Если эта орфограмма находится в конце слова.

А когда этого делать нельзя? Почему?

Если эта орфограмма находится в середине слова. Можно допустить 
ошибку.Ребята объяснили роботу эту орфограмму с помощью таких 

схем:

Если 
звукосочетание 

[ЦЫ] стоит  в 
конце слова – 

пиши
 после Ц букву Ы

ЦЫ
молодцы
огурцы

Если звукосочетание 
[ЦЫ] стоит  в 

середине слова – 
пиши

 после Ц букву И. 
Если это не слова 

исключения

ЦИ
циркуль
мотоцикл

Если звукосочетание 
[ЦЫ] стоит  в 

середине слова и 
является словом – 
исключением,   пиши

 после Ц букву Ы

ЦЫ
цыган

цыплёнок



ЛЕГКО ЗАПОМНИТЬ СЛОВА-
ИСКЛЮЧЕНИЯ

ЦЫГАН ПРЫГНУЛ 
НА ЦЫПОЧКАХ И 

ЦЫКНУЛ НА 
ЦЫПЛЁНКА – ЦЫЦ!

Если звукосочетание 
[ЦЫ] стоит  в 

середине слова и 
является словом – 
исключением,   пиши

 после Ц букву Ы

ЦЫ
цыган

цыплёнок
цыкнул
цыц

цыпочки



Выполни упражнения:
№ 35 устно
№ 34 и 36 в тетради – внимательно 
читай задание к упражнению, 
орфограммы обязательно 
подчёркивай. Пришли на проверку 
до 8 мая (включительно)



ЧН ЧТ ЩН

В словах НОЧКА и ПОЧКИ писать Ь 
не нужно. Звуки [Ч'] и [Щ'] всегда 

мягкие, поэтому мягкость этих звуков 
перед другими согласными на письме 
не обозначается мягким знаком



Выполни упражнение устно

ПРОВЕРЬ 
СЕБЯ

     НАПРИМЕР:

                        БОЧКА
                        ДОЧКА 
                        КОЧКА
                        НОЧКА
                        ПОЧКА
                        МОЧКА 

Во всех словах есть 
орфограмма 

«сочетание ЧК» - 
пиши без мягкого знака



ПРОВЕРЬ 
СЕБЯ

Выполни упражнение устно

-начало 
высказывания

-заглавная буква в 
кличках животных

-точка  в конце 
высказывания

-И после шипящих
-А после шипящих
-У после шипящих
-сочетание ЧК, ЧН

-Ы после Ц



Выполни 
упражнение в 

тетради, 
внимательно читай 
задание. Пришли 
на проверку до 8 

мая 
(включительно)



Спасибо за 
урок!


